



Association de Défense des Chômeurs de Neuchâtel



ADC
La Chaux-de-Fonds
Association pour la Défense
des Chômeurs

Neuchâtel, le 17 octobre 2016

Monsieur Jean-Nathanaël Karakash
Le Président du Conseiller d'Etat
Chef du Département
de l'économie et de l'action sociale
Le Château
Rue de la Collégiale 12
2000 Neuchâtel

Dans le cadre de la journée mondiale du refus de la misère :

Stratégies d'urgence de soutien au Conseil d'Etat de Neuchâtel

Résultats de la consultation de la « Soupe au Caillou » du 17 octobre 2016

Monsieur Le Président du Conseiller d'Etat,

En tant qu'usagers, sympathisants, partenaires, travailleurs et bénévoles de l'Association pour la Défense des Chômeurs de Neuchâtel et de la Chaux-de-Fonds, nous sommes en position de ressentir les effets de la situation financière difficile, actuellement du Canton de Neuchâtel. Nous regrettons de constater un certain manque de créativité face aux solutions apporté pour résoudre la pauvreté. Nous sommes, cependant, conscients de la complexité de votre tâche et avons décidé de ne pas vous laisser seul face à cette mission titanesque. C'est pourquoi, nous vous adressons le présent courrier dans le but de vous aider dans la délicate fonction de Chef du Département de l'économie et de l'action sociale qui vous incombe. Nous vous soumettons une série de **propositions pour lutter contre la précarité sous toutes ses formes**, bien présente dans le quotidien de nombreux citoyens neuchâtelois.

Cette année, plusieurs associations de chômeurs et d'autres regroupements défendant les droits des travailleurs précaires et des bénéficiaires de l'aide sociale des Cantons de Zürich, Bâle, Berne, Genève et Neuchâtel se sont fédérés au sein de « ***l'alliance contre la ségrégation sociale*** ». Nous avons choisi le **lundi 17 octobre** afin de célébrer cette nouvelle entité. Le choix de cette date n'est pas dû au hasard puisque celle-ci se rapporte à **la journée mondiale du refus de la misère**, imaginée par le père Joseph Wresinski et reconnue par les Nations Unis depuis 1992.

Chaque collectif organise, à cette occasion, un événement dans sa région respective. L'Association de la Défense des Chômeurs de Neuchâtel et de la Chaux-de-Fonds, en partenariat avec Caritas et le Centre Social Protestant, ont alors mis sur pied un repas citoyen, appelé « **La Soupe au Caillou** ». L'intitulé de cet événement, inspiré du célèbre conte éponyme, témoigne des indignables bénéfiques de la **débrouillardise** ainsi que de **l'esprit de coopération et d'initiative**. Ces trois qualités sont celles que nous souhaitons mettre à l'honneur, puisqu'elles sont à nos yeux des composantes essentielles du **changement social**.

Ce repas a pour objectif de susciter les **échanges citoyens** et de permettre, notamment, à une population en situation de précarité d'**exprimer des besoins communs** et d'ainsi **favoriser leur appartenance citoyenne**. En effet, diverses propositions pour lutter contre la misère, ont été préalablement récoltées par le biais de boîtes à idées déposées dans une dizaine d'organismes¹.

C'est donc sur cette base et les discussions qui ont émergé de cette rencontre que nous vous soumettons une liste thématique pertinemment sélectionnée de **dispositions à adopter**, pour **combattre la pauvreté de la manière la plus inventive**.

Propositions issues de la consultation de la « Soupe au Caillou » du 17 octobre 2016

Les changements proposés pour lutter contre la pauvreté sont complétés par des bénéfiques, mis en évidence en italique.

Economie

- Encourager l'entrepreneuriat et le lancement de start-up.
Avoir moins de personnes vulnérables au chômage, valoriser les talents, soutenir l'économie locale.
- Contraindre les entreprises à embaucher des travailleurs locaux, freiner le recours massif à une main d'œuvre frontalière.
Réduire le taux de chômage cantonal, redistribuer localement les richesses produites sur le territoire.
- Distribuer des avantages fiscaux proportionnels au nombre de postes fixes que les grandes entreprises proposent à la population locale.
Eviter le phénomène des travailleurs précaires.
- Encourager et assurer une baisse durable des impôts pour les faibles revenus, les primes d'assurance maladie, des loyers, denrées alimentaires, ...
Eviter que les plus pauvres aient besoin de recourir à l'aide sociale.
- Augmenter les impôts des plus riches.

¹ Le 13 ouvert, ProSenectute, LAMAR, Les Ateliers Phénix, CSP, Caritas, Job Service, SEMO, Dispensaire des Rues, La Joliette, EKIR, BEL HORIZON, Ecoval, AED, Ecole Club Migros et l'ADC Neuchâtel et la Chaux de Fonds.

Améliorer la garantie d'une aide de financière attribuée aux personnes dans le besoin, création d'un lien de solidarité au sein de la population.

- Introduire l'impôt à la source.
Disposer de plus de liquidités directes pour l'Etat, faciliter la vie des gens et réduire le nombre de personnes aux poursuites.
- Etre transparent et améliorer la communication concernant la gestion des impôts par l'Etat.
Informar, rassurer et impliquer la population.
- Développer et soutenir les organismes d'entre-aide destinés aux personnes en situation de précarité.
Donner un cadre aux personnes vulnérables pour les soutenir dans leur situation de détresse et stimuler la solidarité.
- Renforcer le suivi de l'utilisation des prestations des services sociaux (combattre les abus des propriétaires qui facturent des chambres trop chères à l'aide sociale et des dentistes qui dispensent des traitements qui ne sont pas nécessaires, par exemple=
Améliorer et rendre plus efficace la distribution des finances auprès de ceux qui en ont le plus besoin.
- Développer les travaux d'utilités publiques et créer des emplois pour ceux qui sont éloignés du marché du travail.
Permettre de se sentir utile et ainsi améliorer leur bien être psychique et augmenter la qualité de vie de la population locale.
- Créer une caisse maladie cantonale.
Générer une vraie concurrence aux cartels des caisses maladies privées.
- Créer un site de *crowdfunding*, pour appeler les 346000 millionnaires suisses à aider le canton de Neuchâtel en réunissant 100 millions.
Eviter « d'essorer » encore une fois les plus pauvres pour remonter la pente.
- Taxer les transactions financières.
Disposer d'une nouvelle ressource financière à distribuer.
- Créer d'avantage d'emploi dans l'administration.
Développer et maintenir le lien social et l'économie.

Aide sociale

- Augmenter le minimum vital.
Permettre aux bénéficiaires de conserver un minimum de dignité et de perspective.
- A Noël, offrir une place de cinéma aux familles.
Offrir un petit peu de joie.

Famille

- Encourager les entreprises et, plus largement, tous types d'employeurs à fournir des places de garde pour les enfants de leurs employés.
Permettre des économies étatiques, soutenir le travail des femmes (allaitement possible sur le lieu de travail, par exemple).

- Augmenter, développer, rendre flexible les moyens de garde des enfants (cantine scolaire, crèche de nuit, par exemple)
Meilleur accès à l'emploi pour les parents, notamment les familles monoparentales.
- Aider plus activement les mères et pères célibataires, ne bénéficiant pas de l'aide sociale, pour éviter qu'ils se retrouvent dans la précarité en leur donnant une allocation supplémentaire.
Améliorer les conditions de vie familiale, renforcer l'implication des parents dans l'éducation de leurs enfants, soulager la responsabilité des pouvoirs publics face à l'éducation. Maintenir les parents en activité professionnelle et agir de manière préventive.

Les jeunes et les moins jeunes

- Renforcer la mise en place des conseillers pour les jeunes en fin de scolarité obligatoire.
Aider les jeunes à trouver leur future formation.
- Mettre en place des cours pour faire des lettres de motivations et CV assez tôt.
Eviter que les futurs adultes n'aient recours à l'aide sociale.
- Augmenter l'AVS.
Avoir moins de sénior dans la misère.

Formation

- Développer les formations continues et les rendre accessibles aux travailleurs avant qu'ils ne soient touchés par le chômage.
- Soutenir la reconversion professionnelle pour les personnes bénéficiaires de l'aide sociale même si elles ont déjà un CFC.
Résoudre le « paradoxe neuchâtelois » de l'inadéquation de l'offre et de la demande d'emploi.
- Valoriser l'expérience professionnelle comme alternative aux diplômes.
- Améliorer et faciliter la reconnaissance des diplômes étrangers.
Elargir l'accessibilité à l'emploi, réduire le taux de chômage et valoriser le parcours de vie des personnes.
- Favoriser les systèmes d'échanges locaux.
Former gratuitement, renforcer la solidarité et développer des systèmes d'économie sociale et solidaire.
- Alléger le coût des transports publics pour les personnes en situation de précarité.
Augmenter la liberté de mouvements pour trouver de l'emploi et pour l'épanouissement personnel.
- Créer des auto-écoles sociales.
Rendre les cours de conduite, et donc la conduite, possibles pour tous, augmenter l'employabilité.

Migration

- Trouver des solutions pour augmenter l'offre de stages en entreprise pour les requérants d'asile.
Lutter contre les aspects négatifs du non-emploi des requérants.
- Soutenir le regroupement familial.
Lutter contre la misère affective des étrangers, réfugiés et requérants d'asile.
- Augmenter l'offre de cours de français.

Intégrer les personnes non-francophone afin qu'elles puissent accéder au marché de l'emploi.

Racisme

- Lutter contre les inégalités de traitements sur le marché du travail liées aux caractéristiques ethniques, physiques, religieuses, sexuelles, ...
Valoriser le parcours et l'expérience personnelle, donner une chance similaire à tous.

Durabilité

- Encourager la redistribution des invendus des grandes surfaces et les distribuer aux personnes dans le besoin.
Lutter contre la faim et mise en œuvre d'un projet durable.
- Soutenir la création d'espaces autogérés, qui fonctionnerait grâce à l'énergie renouvelable, et mettre disposition des locaux de musique, artistiques, sportifs et de développement personnel ; avec un jardin et une cuisine.
Favoriser l'initiative individuelle et collective ainsi que la créativité. Lutter contre l'isolement et la solitude. Eduquer la population à la protection de l'environnement. Rendre des besoins de base et la culture plus accessible.

Humour

Vision sociétale

- Changer de système sociétal et instaurer une nouvelle forme de communisme.
Assurer du travail pour tous !
- Instaurer le revenu universel de base dans le Canton.
Atteindre une plus grande égalité des chances.

Nous aimerions vivement que ces propositions rappellent à nos Elus et à la population que **la pauvreté n'est pas qu'un concept, mais qu'il s'agit de situations douloureuses vécues par des concitoyens**. Afin que cette réflexion s'ancre dans les actions de tout à chacun, nous pensons réitérer l'événement de « *La Soupe au Caillou* » durant les années à venir.

Nous comptons sur vous pour faire bon usage de ces propositions et serions ravis de recevoir un retour de votre part à ce propos !

Dans l'espoir que ce message puisse être porteur de profonds changements sociaux, nous vous prions d'agréer, Monsieur Le Conseiller d'Etat, l'expression de nos sentiments les meilleurs.

Association de la Défense
des Chômeurs de Neuchâtel
La Présidente
Corinne DuPasquier

Association de la Défense
des Chômeurs de Neuchâtel
Les Co-Présidents
Didier Berberat et Rosy Lobosco